#### 09 30 2016 Los Tiempos / Cochabamba

## 70% de tierras para cultivos de quinua están erosionadas

Hasta un 70 por ciento de las tierras destinadas a la producción de quinua fueron afectadas por la sobreexplotación del suelo en Oruro y Potosí, informó el presidente de los productores, Benjamín Martínez. Se estima que se destinan 130 mil hectáreas para el cultivo de este grano.

Martínez explicó que la temporada en la que el precio estaba alto los productores no dieron reposo a los suelos y, posteriormente, la sequía y los vientos también profundizaron el daño.

"Hay muchos productores independientes que no dependen de una institución y están labrando con arados, no hay barreras vivas, no cumplen con las normas", dijo a este medio el presidente de la Asociación Nacional de Productores de Quinua (Anapqui). Oruro, Potosí y parte de La Paz son las zonas productoras.

La Gobernación de Potosí reportó ayer que por lo menos 400 mil hectáreas de tierras agrícolas fueron afectadas por la fiebre de la quinua en anteriores gestiones, según reportó Erbol.

El alto precio del grano incentivó a que los campesinos se dediquen a cultivar quinua de manera excesiva, sin medir consecuencias, <u>en lugares de pastoreo de vicuñas</u> y otros, informó a Erbol Marco Nina, funcionario de la Secretaría de la Madre Tierra de esa Gobernación. Dijo que <u>en Potosí hay unos 1.000 productores de quinua y que cada uno tiene por lo menos 400 hectáreas de tierra.</u>

La misma situación se da <mark>en Oruro</mark> y por las mismas razones, informó el presidente de la Cámara Departamental de productores de Quinua, Virgilio Barrio.

En ese departamento, la afectación llega a por lo menos el 80 por ciento de los terrenos destinados al sembradío de este grano, dijo, al momento de recalcar que la exportación de este producto también será afectada.

"Se invierte en abono y otros trabajos. Por ejemplo, en una hectárea se invierte por lo menos 12 mil bolivianos y ahora cosechamos tres a cuatro mil quintales y no cubre nada", aseguró.

Dijo que intentan trabajar con abono orgánico, regular la cantidad de hectáreas que van destinadas a la producción y se trabajó en la sensibilización de los productores ante esta problemática, explicándoles el cuidado que debe darse al suelo.

En Oruro hay unos 10 mil productores de quinua, según Barrio.

El director del Centro de Investigación y Promoción del Campesinado (Cipca), Lorenzo Soliz, señaló que se estima que existen por lo menos 130.000 hectáreas de terrenos destinados a la siembra de quinua en los departamentos de Oruro, Potosí y parte de La Paz, cifra que habría disminuido en comparación a 2015, cuando se registraba por lo menos 150 mil hectáreas.

Soliz indicó que esta disminución se debe a la sequía y al uso intensivo de los suelos, a esto se suma que se hizo uso de tierras no aptas para el cultivo de quinua y que hubo procesos de erosión y desertificación en varias zonas.

"La gente pensó: nosotros no vamos a disminuir la superficie por la baja del precio, sino vamos a ampliar a fin de obtener el mismo ingreso económico con mayor superficie", aseveró.

Resaltó, además, que hay un desafío para todas las instituciones ligadas a la producción de la quinua de incentivar un manejo adecuado de los suelos y de la humedad. "Hay que seguir produciendo la quinua pero deberíamos hacerlo de manera sostenible y responsable con un manejo adecuado de este producto", concluyó.

#### Impulsan quinua orgánica en La Paz

El Ministerio de Desarrollo Rural y Tierras, el Servicio Nacional de Sanidad Agropecuaria e Inocuidad Alimentaria (Senasag) y el Centro Internacional de la Quinua (CIQ) impulsan la producción de quinua orgánica en el departamento de La Paz a través de la utilización de las "Buenas Prácticas Agrícolas", informó el jueves el técnico de Área Sanidad Vegetal, Hugo Esprella.

"Actualmente, nuestro país es uno de los principales productores de quinua, sin embargo, lo que ahora buscamos es ratificar a Bolivia como productor orgánico de este grano a nivel internacional", explicó en un boletín de prensa.

Dijo que el Senasag, por invitación del Centro Internacional, realizó el taller denominado "Buenas Prácticas Agrícolas", dirigido a productores quinueros de los municipios de Umala y Patacamaya del departamento de La Paz.

La Razón

### Gobierno: Precios de la papa y el pollo se normalizarán a partir de octubre

La ministra de Desarrollo Productivo y Economía Plural, Verónica Ramos, dijo este jueves que los precios del kilo de carne de pollo y de la arroba de papa se normalizarán entre octubre y fin de año porque se tendrá mayor oferta de ambos productos.

"Se va a ir introduciendo gradualmente (pollo) al mercado, entonces en este momento que ha habido una contracción va ir mejorando (el precio) en estos días, hasta mediados de octubre, porque vamos a tener una mayor oferta. (...) Una vez que comience la cosecha de la papa va empezar a bajar los precios", explicó a los periodistas.

En las últimas semanas la arroba de papa llegó a costar 80 bolivianos, mientras el kilo de pollo se comercializa en 16 bolivianos.

Dijo que en el último ciclo de producción, que tiene una duración de 45 días, los avicultores introdujeron una menor cantidad de pollos para el crecimiento, para evitar pérdidas por el déficit de maíz.

"Entonces dijeron (los productores) si va a haber déficit de maíz entonces meteremos menos pollo para no perder la producción, lo que no tomaron en cuenta es que vamos a garantizar el abastecimiento de alimento balanceado entonces ahora en este nuevo ciclo (que viene) van a cargar la cantidad necesaria", respaldó.

Ramos pidió a la población denunciar el agio y la especulación si los comerciantes incrementan los precios, porque dijo que el kilo del pollo no debe superar los 15 bolivianos puesto al consumidor final.

Por otra parte, dijo que la producción de papa también tiene un ciclo, en el que la siembra 'grande' se inicia en octubre y la cosecha, entre marzo y abril.

"Entonces ahora estamos con los restos de la siembra grande y algunos productores con riego han podido producir en invierno, entonces esperemos tener mayor producción de papa", apuntó.

## Defensa del Consumidor insta a denunciar agio y especulación en venta de papa y pollo

El viceministro de Defensa de los Derechos del Usuario y Consumidor, Guillermo Mendoza, instó el miércoles a la población a denunciar el agio y especulación por el constante incremento de los precios de la arroba de papa y el kilo del pollo en los mercados del país.

"Como viceministerio estamos siempre pidiendo a las personas que denuncien el agio y la especulación que estén alertas ante cualquier situación", dijo.

La autoridad recordó que la regulación de precios es competencia del Viceministerio de Comercio Interno y Exportaciones, dependiente del Ministerio de Desarrollo Productivo, y que a su despacho sólo le compete regular el peso y la calidad del producto.

"Con ellos coordinamos permanentemente y con los municipios para luchar contra el agio y la especulación", apuntó.

Dijo que las denuncias por agio y especulación se remiten al Ministerio Público, porque "se trata de delitos que están penados por el sistema legal".

El Deber

## Gobierno analiza crear planta de leche en polvo

El gerente de la Empresa Pública Productiva de Lácteos de Bolivia (Lacteosbol), Marco Fernández, dijo el jueves que esa empresa proyecta construir una planta de leche en polvo con una inversión de más de 50 millones de dólares.

"El Gobierno tiene interés en potenciar Lacteosbol, se está hablando que Lacteosbol podría tener una planta de leche en polvo. Es una planta que se estima que podría costar entre 50 a 60 millones de dólares", señaló Fernández.

De acuerdo con las expectativas de la autoridad, esta planta tendría la capacidad de acopiar al menos 200.000 litros de leche cruda por día. Se aguarda que este proyecto, que es gestionado por el Ministerio de Desarrollo Productivo, pueda ser aprobado a fin de año.

La intención del Gobierno en crear una planta de leche en polvo se dan en un momento en que la planta PIL Andina denunció que la falta de mercado ocasionó un sobrestock de 12.430 toneladas del producto, de las cuales 4.730 se vencieron en agosto.

#### El DEber

## Sofía inauguró su edificio tecnológico y sostenible

La compañía de alimentos Sofía estrenó su moderno edificio tecnológico y sostenible de 12 niveles que concentra a todo su plantel administrativo y conmemoró sus 40 años de operaciones en la industria cárnica.

El presidente ejecutivo de la compañía, Mario Anglarill, ponderó los logros obtenidos, los que también atribuyó a los funcionarios. "En Sofía tenemos un equipo unido, comprometido y altamente capacitado", manifestó.

En la edificación están presentes las gerencias de 'back office' como compras, finanzas, sistemas, RRHH, contabilidad, gerencias de ventas, gerencia general y el directorio. "Tener a todas estas áreas nos trae mucha eficiencia en los procesos y ciertos ahorros", señaló el fundador de la empresa Sofía.

Ricardo Alandia, presidente de la Asociación de Avicultores de Santa Cruz (ADA), Julio Roda, presidente de la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO), Jorge Arias, presidente de la Cámara de Industria, Comercio, Servicios y Turismo de Santa Cruz (Cainco), y el gobernador Rubén Costas entregaron plaquetas de reconocimiento a Sofía.

El edificio tiene una superficie construida de 12.300 m2 y consta de 12 niveles (8 de oficinas, un lobby, una sala de máquinas y dos parqueos en subsuelo) y tres ascensores para 15 personas cada uno. Su capacidad proyectada es para 520 personas y un 70% ya se encuentra ocupado.

Además, la torre se destaca por su ahorro energético, ya que cuenta con un sistema de automatización que optimiza el consumo en la iluminación y la climatización de los ambientes. También colecta el agua de lluvia para uso en sistema de evacuación sanitario.

El diseño arquitectónico del edificio estuvo a cargo de Hugo Fiaschetti y Gustavo Pereyra y fue ejecutada por la Constructora Mediterráneo.

## Día Mundial del café: ¿Adónde exporta Bolivia?

Este jueves 29 de septiembre se celebró el Día Mundial del Café. Esta conmemoración se origina en 1983 gracias a una iniciativa de la Asociación del Café de Japón, pero en 2005 ya inició a celebrarse en Estados Unidos y algunos años más adelante, en todo el mundo.

En Bolivia, de acuerdo con datos del Ministerio de Desarrollo Rural y Tierras y del INE el año pasado se incrementó la superficie cultivada de café; sin embargo, el rendimiento de kilogramos por hectáreas fue 205 kilos menos que lo registrado en 2014.

Datos elaborados por el Instituto Boliviano del Comercio Exterior (IBCE), que toma como referencia cifras de las entidades anteriormente nombradas, dan cuenta que en el año agrícola 2013-2014, se sembró sobre una superficie de 37.342 hectáreas, obteniendo una producción de 21.793 toneladas y un rendimiento de 584 kilos por hectáreas.

En el año agrícola 2014-2015 (preliminar) se sembró 42.119 hectáreas, se produjo 15.963 toneladas y el rendimiento fue de 379 kilogramos por hectárea.

En cuanto a la exportación, el año pasado la industria cafetera registró una venta de 1.836 toneladas cotizadas en 10.178.076 dólares. A julio de 2016, las cifras dan cuenta que se comercializó 649 toneladas de café monetizadas en 3.276.946 dólares.

En 2015, el 32% del café boliviano se exportó a Estados Unidos, 11% a Alemania, 10% a Bélgica, 10% a Japón, 9% a Francia, y 5% a otros 15 países.

Si estás viendo la publicación en un dispositivo móvil pulsa acá para ver la multimedia.

#### La Razon

# Comercializán más de 1.960 arrobas de papa "Desiree" en feria cruceña del peso y precio justo

En la misma feria se comercializó el kilo de carne de pollo a Bs 12,50 cuando en los mercados de la ciudad el costo es de Bs 15.



Funcionarios del MDRyT en predios de la feria en Santa Cruz Foto: MDRyT

La Razón Digital / Paulo Cuiza / La Paz

12:59 / 30 de septiembre de 2016

Más de 1.960 arrobas de papa "Desiree" fueron comercializadas en la "Feria del Peso y Precio Justo" en la ciudad de Santa Cruz, en la cual participarón más de 60 productores del Norte Integrado.

"Estas 1.960 arrobas de papa, aproximadamente equivalen a 490 quintales de papa, mismas que ya fueron comercializadas en 50 bolivianos (la mediana) y a 55 bolivianos (la grande)", reportó la coordinadora general del Observatorio Agroambiental y Productivo OAP, Melisa Ábalos, según cita un boletín de prensa del Ministerio de Desarrollo Rural y Tierras (MDRyT).

Ávalos indicó que la feria sirvió para comercializar el kilo de carne de pollo a Bs 12,50 cuando en los mercados de la ciudad el costo es de Bs 15, según un monitoreo efectuado por funcionarios del MDRyT.

La feria tuvo lugar en el mercado municipal del Distrito 6 de la capital cruceña. Ávalos mencionó que el Gobierno nacional, pretende llegar a todos los rincones del país con este tipo de eventos.

(30/09/2016)